

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Jueves 25 de Agosto de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.884

PRECIO DE SUSCRIPCION 1.50 PESETAS AL MES

## EL PRINCIPIO DE UNA CRISIS

Con lo que en España se ha escrito en ponderacion y alabanza de los Estados Unidos señalándolos como ejemplo de la eficacia de una forma de gobierno podría formarse una grandísima biblioteca. Pero con los aciertos y verdades en toda ella encerrados apenas se alcanzaría a llenar una página del mas pequeño de sus libros.

Los niños precoces suelen desmentir las grandes esperanzas que en ellos fundaron los padres. Los pueblos precoces dan tambien á sus admiradores grandes chascos. Los Estados Unidos se han trocado en un siglo, ó poco más, de colonia inglesa en nacion poderosísima, constituida federalmente. Era el asombro de los apóstoles de lo que aquí se ha llamado las nuevas ideas (aun siendo, como son, bastante viejas) y el ejemplo constante con que avergonzaban sustra pobreza. «¡Qué hermosa democracia! ¡Qué inmensa prosperidad! ¡Qué libertad tan grande! ¡Qué bella cosa es la república! ¡Ah! señores...» Sobre estas frases se han construido mil y un discursos á cual más aparatosos en 30 años.

Mirando el engrandecimiento y prosperidad de los Estados Unidos desde más arriba, recuérdase enseguida que ningún gran pueblo ha comenzado de ese modo. Ni Egipto, ni Grecia, ni Roma, ni España, ni Inglaterra. Todos los comienzos son difíciles. Las civilizaciones fecundas se han engendrado entre lágrimas y sangre, y ni una sola dejó de llevar en sus entrañas el germen de un ideal desinteresado. El espíritu industrial es un gran factor, una sólida base para grandes empresas; pero sin otros alicientes más elevados nunca va lejos.

Por eso no somos de los que lloran sobre la decadencia de la España americana. Allí hay en embrion un mundo nuevo y una raza nueva cuyas energías no pueden sospecharse siquiera.

Los Estados Unidos son la obra de la raza europea, transportada á una tierra virgen. Por eso han ido más aprisa y nos han deslumbrado; pero ¿quién sabe lo que de la anarquía hispano-americana saldrá? Recuérdese que de la anarquía castellana del siglo XV salió á los cuarenta años la conquista de Granada, el descubrimiento de América y la sumision de Europa á España.

En los Estados Unidos están ya patentes todos los síntomas de una crisis intensa. Nueva Orleans, Chicago, San Francisco y Nueva York son focos de atraccion divergentes y rivales. Más de 12 millones de hombres de raza de color 50 millones de hombres de raza blanca, sin que pueda sospecharse entre ellos un comienzo de fusion, antes al contrario. La corrupcion política es enorme; nada puede darnos idea de ella; se venden los votos, se venden las credenciales; se vende todo, públicamente, y desde que el presidente Johnson declaró que el poder era el botín que reservaba á sus amigos, ha hecho tales progresos esta doctrina que hoy el que entra á gobernar dis-

pone siempre de más de 300 millones de duros para repartir. Por último—y para fijarnos no más que en lo principal,—la cuestion obrera tiene por allá una importancia mayor que en Europa.

Siendo, según nuestros republicanos, el Gobierno de los Estados Unidos la última expresion del progreso político, y no habiendo dado un solo paso hácia la solucion del problema social, bien se hecha de ver que éste y aquél nada tienen que ver entre sí. Sobrale razon á los socialistas al burlarse de la proteccion con que los republicanos les brindan.

La gran república odia á los reformadores sociales y tiene para ellos la mano pesada. Los ahorca, los lyncha, los fusila y los cañonea. No les consiente siquiera esos desahogos impresos que aquí educados en la libertad á la francesa, preludio del anarquismo, les toleramos de cuando en cuando. La opinion pública norteamericana es ultra-conservadora; mucho más conservadora que la inglesa y la española.

Por eso cañonea el Gobierno enérgicamente á los amotinados de Knoxville. Aquí con que se les hiciera fuego de fusil bastaría para que se levantara contra él la voz lacrimosa de ciertos demócratas. Allí, si no recurriere á los cañones y á las ametralladoras para someter á los enemigos del orden social, caería por débil el partido gobernante.

Hay quizá el presentimiento de peligros serios, muy serios. Contra ellos se levanta la conciencia pública intentando prevenirlos y vencerlos. No puede asegurarse si vencerá ó si será vencida; pero sí que se viene sobre la república modelo una crisis grave y larga que paralizará su desarrollo y hará que al fin muchos vean en ella lo que realmente es: no una nacion acabada y perfecta, sino un germen de nacion.

No un punto de llegada, sino un punto de partida. Más que un ejemplo que imitar curioso campo de estudios retrospectivos acerca de la formacion de una nacionalidad. O de varias.

## UNA ORACION SAGRADA

Elocuentísima fué la que pronunció ayer el superior de la orden agustiniana en la iglesia de San Agustín, al dar la despedida á los treinta y dos misioneros que se embarcaron por la tarde en el vapor-correo «Santo Domingo» para Filipinas.

Es imposible dar un extracto de aquel excelente discurso, ya porque uno de sus principales méritos está en su forma espiéndida, elegante é impregnada de sentimiento ya porque era difícil tomar apuntes en aquel lugar sagrado. Pero, valga por lo que valiere, vamos á dar una ligera idea de la oracion sagrada del P. Font, en los siguientes párrafos:

Ha llegado el momento, dijo, á la vez terrible y solemne de dar el adios á vuestros padres bañados en lágrimas y partir para lejanas tierras, con el objeto de difundir por ellas la luz del Evangelio y regarlas si es preciso con la sangre del martirio. En este momento angustioso quisiera yo como padre y como prelado recordaros en dos

palabras vuestros sagrados é ineludibles deberes.

Tenéis, ante todo, un deber puramente religioso, el de llegar hasta el heroísmo, en la difusion de la fé por las tierras erizadas de cardos y ennegrecidas por las tinieblas de la mentira; de recorrer hasta el último rincón de la tierra para clavar en la cumbre de todas las montañas el emblema del cristianismo y construir en todos los valles un templo al verdadero Dios. Jesucristo os dió poder para difundir la verdad y vuestra mision es sagrada como la suya.

Pero si en la propagacion del Evangelio os debéis mostrar soldados infatigables y llegar hasta el heroísmo, jamás debéis olvidar que sois patriotas, que sois hijos de aquella raza de héroes que combatió durante ocho siglos á la raza agarena, que á impulsos de la fé y del amor á la patria inmortalizó su nombre en Covadonga, las Navas, el Salado, Granada... que hizo surgir del fondo de los mares un Nuevo Mundo...

Sois soldados de Cristo, pero tambien sois soldados de la patria que debeis velar por la independencia y la integridad de España.

Acordaos siempre de los religiosos de siglos pasados, patriotas al par que campeones de Cristo, que sabian, en momentos angustiosos para la patria, cambiar el sayal por los atributos del guerrero y combatir denodadamente por la independencia y el honor de la nacion.

Pero hoy, queridos hijos míos, se requiere mas que nunca el doble carácter de soldado de la fé y soldado de la patria, en los que parten para aquellas preciadas islas de Filipinas, regadas con la sangre de nuestros marinos, de nuestros soldados, de nuestros héroes y de nuestros santos; hoy que las naciones extranjeras, con insana ambicion, rodeándolas codiciosamente, quieren clavar en ellas su acerada garra. No lo permitais jamás; vuestra mision es conservar aquel territorio y hacer que siempre en él se yergan la cruz y la bandera española. Combatid siempre al enemigo. Si lo haceis, que Dios os lo premie, si no, Dios os lo demande.

Fi-les que estais congregados en este templo: pertenecis á un pueblo noble y levantado que está al frente de la civilizacion de España. De Barcelona salieron en otros siglos escuadras y ejércitos que iban á combatir por la fé ó por el honor de la patria; de Barcelona salieron las naves que conquistaron tantas hermosas islas del Mediterráneo, los soldados que realizaron aquella gigantesca expedicion á Oriente; la historia de Barcelona y Aragon vá unida á los más gloriosos hechos de la Edad Media. Y de este puerto, de donde en otro tiempo salieron tantos héroes, salen hoy legiones de misioneros que van á extender la civilizacion cristiana por lejanas tierras, llevando en su boca el nombre de España y en el corazon un amor intensísimo á la patria. Barcelona: saluda en estos intrépidos misioneros á una de las mas legítimas glorias de España y acompáñalos con tus simpatías y tu bendicion á sus jornadas gloriosas

en las tierras ignotas, de donde tal vez no vuelvan.

## EL HAMBRE EN LA INDIA

Horrorosa ha sido el hambre en Rusia en que toda Europa tenia los ojos fijos; pero muy pálida si se compara con la que agota en los actuales momentos las misteriosas llanuras de exuberante vegetacion de la sagrada India. No es posible formarse idea de lo que son las hambres en aquel país pretificado por la religion y caldeado por un sol agotado de todas las energías; hambres que con extraña regularidad se repiten cada quince años, como si obedecieran á un fenómeno metereológico ó astronómico.

La ultima se produjo en 1876. Entonces murieron más de cinco mil personas de inanicion y de las enfermedades que sirven de fúnebre cortejo á la miseria.

La actual empezó ya el año pasado, pues las lluvias fueron escasísimas, pero el temor, muy fundado, de otra hambre tan horrorosa como la de 1876, influía más en el malestar y desasosiego que empezó á sentirse, que la miseria real y positiva, pues las cosechas aunque muy escasas, fueron suficientes para ir tirando, omco vulgarmente se dice, aunque no permitieron—y es lo grave—hacer acopio de provisiones para este año, en que se ha presentado la miseria con todos sus horrores, por no haberse recolectado nada, ni haber rociado las nubes con una sola gota de agua los vastísimos campos sedientos.

El cuadro es horrible. Todo, fuentes, lagos, pozos, ríos, todo está seco. En las extensas llanuras, no se ven más que vegetales tostados, esqueletos de animales, miserables aldeas pobladas por moribundos y un sol que cae como plomo derretido sobre una tierra ardiente. El gobierno inglés ha establecido algunos campamentos, desgraciadamente no muy ricos en provisiones y donde van á refugiarse millares de habitantes, famélicos, hundidos los ojos, desencajados, los huesos salientes y una flacura tan grande que dan pavor.

Y lo mas grave es que amenaza prolongarse por muchos años esta hambre tan espantosa, pues no tardarán á faltar las semillas y los animales, pues los habitantes de muchas regiones los han empleado ya en su nutricion. En otros puntos, faltando el forrage, se han visto precisados los campesinos á quitar las hojas que servían de techo á sus viviendas para alimentar á los animales hambrientos.

Los esfuerzos que realiza el gobierno inglés resultan ineficaces para remediar tan gigantesca desgracia y las muertes se cuentan por millares. Y en verdad, más que por hambre, mueren por sed, pues ayudan á ello las preocupaciones religiosas de los indios. Sabido es que jamás un hombre de las clases elevadas de «brahmanes, katrias vassyas» ó «sudras se atreverá á beber del agua en que un infeliz patria haya colocado un vaso ó haya proyectado su sombra. Desde este punto de vista, durante estas grandes calamidades es menos desgraciada la suerte de los hombres malditos que la de

los procedentes de las partes superiores del cuerpo de Brahma. Esta creencia se halla muy arraigada entre las clases populares, que son las que sufren con más rigor las consecuencias. Para obviar esta dificultad, el gobierno inglés ha concedido préstamos por treinta años con un tres por ciento de interés, gracias á los cuales pueden abrirse numerosos pozos. Actualmente se está construyendo más de 19.000.

Pero también, con respecto á los alimentos, les perjudican notablemente sus preocupaciones religiosas, pues según éstas, un individuo de las castas elevadas debe preferir la muerte por hambre á aceptar un manjar ofrecido por un hombre que no pertenezca á aquéllas. Por este motivo muchos se niegan á aceptar los socorros del gobierno inglés.

Y no es conforme hemos indicado, solamente de hambre y de sed de lo que mueren aquellos desgraciados, sino que la mayoría sucumben á las enfermedades. Cuando después de un largo ayuno toman un poco de alimento, son atacados de una disenteria que les hace sucumbir rápidamente. Pero el mal más grave es una fiebre especial que acompaña al hambre. Suele aparecer este fiebre cuando la debilidad se haya en el último extremo. Entonces los remedios son impotentes y la muerte es inevitable. Los desgraciados que, aunque mal nutridos, han podido resistir á las otras perniciosas influencias, sucumben generalmente á los ardores de esta fiebre.

Los muertos, amontonados, llenan las calles y los bordes de los caminos. Algunos infelices se arrastran penosamente hasta los bosques en busca de un poco de agua para apagar la sed que los devora, pero no tardarán en ser devorados por otro enemigo: las fieras. Son los únicos que no quedan insepultos; les sirven de sepulcro los animales feroces.

Según el relato de Mr. Franck van Allen, publicado en «La Nature», de donde tomamos casi todos estos datos, el gobierno inglés ha llegado en lo que se refiere á medidas para disminuir el hambre, á donde humanamente podía llegar; pero no deja de encerrar un fondo de verdad lo que dice Ducros: que los hombres muchas veces «hacen» el hambre, como lo están demostrando las preocupaciones religiosas de los indios, contribuyendo poderosamente á su desgracia.

#### NUEVA YORK 27 JULIO

El incendio en Bay City, Michigan, que destruyó ya sobre cuarenta cuadras, causando una pérdida de mas de 1.000.000 de pesos, sin que aun se hubiera estinguido, completó su obra de destrucción en la media noche de ayer, llegando al extremo Este de la población.

Cierto número de habitantes ricos han suscrito algunos miles de pesos para socorrer, siquiera sea en los primeros momentos, á tantos infelices como han quedado sin hogar y sin recurso de ninguna especie, habiéndose nombrado una comisión para comprar y distribuir provisiones. Era un espectáculo horrible, al par que conmovedor, el contemplar, en medio de la noche, al resplandor de las llamas que iluminaban el firmamento, á cerca de mil personas participando del alimento que les habia correspondido, primero que probaban despues de la comida que habian hecho en sus casas, ya desaparecidas, el día anterior. No era menos curiosa la perspectiva que ofrecían los innumerables grupos que custodian los efectos que habían podido librarse de la devastadora conflagración.

Cerca de quinientas casas han sido víctimas de las llamas, habiendo que lamentar una sola desgracia personal, lo que no deja de ser una gran fortuna en medio de tantas desventuras.

#### NUEVA YORK 30 DE JULIO

##### EL CALOR

El día de ayer fué en este sentido el más terrible de la serie que llevamos de una temperatura insoportable. El termómetro marcaba á las seis de la mañana 83 grados á las diez llegó á 90, á 93 á medio día y á las tres de la tarde llegó al máximo de 99.

La ligera brisa que durante la mayor parte del día sopó, lejos de templar la atmósfera, parece que la hacia aun más caliente, siendo el aire tan quemante que parecia salir de un horno. Al declinar el día el cielo comenzó á cargarse de espesos nubarrones, relámpagos cruzaban el espacio, percibíanse truenos más ó menos lejanos y se hicieron sentir algunas fuertes rachas de viento, lo que hacia creer que llegaba la ansiada «ola fresca» y cambiaria tan angustiosa situación. Por desgracia no ha sido así, y si bien es cierto que el termómetro bajó algo, pues á media noche solo marcaba 77 grados, no ha sido suficiente, y nos encontramos hoy por la mañana á corta diferencia como nos encontramos ayer.

Consecuencia natural de esta continuada y elevadísima temperatura es el número de defunciones que aumentó considerablemente, registrándose la respetable cifra de 233, de las cuales se atribuyen unas 60 á la acción directa del calor. Los casos de postración, colapso y otros accidentes producidos por el estado atmosférico fueron numerosísimos, y las ambulancias recorrían incesantemente las calles conduciendo á los hospitales á las víctimas del implacable sol, que no se cansa de lastimarnos con sus rayos, que de vivificadores se han tornado en mortíferos.

Los pobres caballos de los tranvías han sufrido también espantosamente sucumbiendo infinidad de ellos, cuyo número se hace subir á algunos centenares solo en el día de ayer. La Tercera Avenida y el Bowery especialmente estaban sembrados de cadáveres de caballos que caían como moscas.

#### NUEVA YORK 2 DE AGOSTO

##### LAS INHUMACIONES DE LA SEMANA

La insoportable temperatura que reinó en la última semana en esta ciudad y que tantos daños causó, fué origen de que en ella el número de inhumaciones que hubo alcanzara á una cifra á que no habia llegado jamás en un solo día, que fué el sábado.

No se sabe el número exacto, pero, si que los empresarios de pompas fúnebres no se daban un punto de reposo, y que no habia caballos ni carruajes suficientes á responder á la demanda.

Las defunciones fueron aumentando desde que la temperatura comenzó á ascender.

El domingo hubo en esta ciudad 174; el lunes, 199; el martes y el miércoles, 187 y 171 respectivamente; el jueves, 198; el viernes, 223, y el sábado, 286.

#### TERREMOTO EN INGLATERRA

Londres 18.

Anoche se sintió un violento terremoto en varias comarcas del Mediodía del país de Gales.

A medida que se van recibiendo nuevas

noticias, se confirma la suposición de que fué verdaderamente imponente el fenómeno sísmico.

En varias poblaciones se tambalearon los edificios violentamente; los muebles rodaron por el suelo, cambiando de sitio, quedó hecha añicos toda la vajilla, y saltaron los cristales de ventanas y balcones.

El estrépito que las oscilaciones produjeron fue espantoso é indescriptible, centenares de personas salieron aterrorizadas de sus domicilios, corriendo despavoridas por calles, plazas y campos, sin mas ropa que la de dormir.

Los ayes y los gritos aumentaron la alarma. Muchos padres escaparon sin cuidarse del peligro en que dejaban á sus pequeños, y muchas mujeres perdieron el conocimiento.

El terror subió de punto al sentirse dos nuevas sacudidas, que, por fortuna, fueron menos violentas y de menor duración que la primera.

También se sintió el movimiento en algunas localidades de la Inglaterra meridional y central, pero no fué tan intensa la sacudida.

No se tiene noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.

#### CONSUMO DE TRIGO

La cantidad de trigo consumida por cada habitante se calcula del modo siguiente: Francia, de 242 á 255 kilogramos; España, 188; Suiza, 186; Bélgica, 172; Inglaterra, de 155 á 156; Estados Unidos, 165; Hungría, 164; Italia, 140; siguiendo en orden la República Argentina, Holanda, Bulgaria, Turquía, Austria, Portugal, Dinamarca, Alemania, Servia, Rusia, Suecia, India y Noruega. Esta última consume 21 kilogramos por habitante. España ocupa en el mundo el segundo lugar en el consumo proporcional de trigos.

Hemos hablado del consumo del trigo; ahora queremos decir algo de su reproducción.

En Europa se produce más trigo que en todos los otros países del mundo, lo cual prueba hasta qué punto los sistemas perfeccionados de cultivo consiguen aumentar la producción. Esto también mueve á considerar, por lo que hace á España, donde los laboreos son tan rudimentarios, que si con ellos ocupa nuestra producción de trigo el quinto lugar en la escala de Europa, podría elevarse á una altura mucho más considerable el día en que se perfeccionasen los cultivos.

En todos los países del mundo, excepto los Estados Unidos, se ve que la producción proporcional á la superficie aumenta de una manera rápida y no hay lugar á presentir una baja en el precio de los granos cuyo efecto final sería la ruina del agricultor?

Empero pueden tranquilizarse los temerosos. La población del globo se eleva en la actualidad á 1.420.000.000 habitantes. Para que esta población se haya decuplicado en el período de mil años no es menester más sino que se duplique en 300 años, siguiendo la proporción de 2:50 por 1.000 muy inferior á la que se observa.

Ahora bien: aplicado una tasa media de 6:50 por 1.000 habitantes, M. de Folville calcula que la población del globo será dentro de 1.000 años 1 750 veces mayor que la población actual.

Como se ve no, es la baratura sino el hambre, lo que amenaza al género humano del porvenir.

#### CONTRA LAS BALAS

En «La Independencia Rumaná» del 2 del actual, se lee lo siguiente:

«En estos últimos días se han hecho curiosos experimentos sobre la meseta de Cotroceni, por el regimiento de ingenieros.

El Sr. Constantino Janopolo ha presentado un cuadro acolchonado, de su invención, de unos tres milímetros de grueso, impenetrable á las balas de las armas de guerra, y pudiendo servir de abrigo móvil, tanto como parapeto ó escudo, cuanto para resguardar á las avanzadas y escuchas.

Se hicieron sobre la placa seca 270 disparos de fusil.

Sumergida en el agua durante dos días, dicha placa sirvió nuevamente de blanco, y se dispararon sobre ella 200 tiros, sin conseguir atravesarla ni hacerle daño alguno.

Después que se hubo secado la misma placa, aguantó otros 200 disparos de fusil Mannlicher, presentando la misma resistencia.

Las balas se aplastan á su contacto y caen al suelo sin rebotar.

Los últimos disparos se hicieron á la distancia de dos metros de la placa, sin que ésta fuese traspasada.

Una Comisión oficial, compuesta de un general, tres coroneles, un teniente coronel, dos comandantes y un capitán, ha sido encargada de dirigir un informe al ministro de la Guerra sobre la invención del Sr. Janopolo.»

#### Noticias Varias

Dicen de Roma que en octubre próximo tendrá lugar, bajo la dirección del obispo de Strasburgo, una gran peregrinación alsaciana á la Ciudad Eterna.

El comité que entiende en la organización de las fiestas que se celebrarán en ocasión del jubileo papal, ha redactado ya el programa de las peregrinaciones italianas que acudirán en aquella época á Roma.

Hasta ahora han manifestado intención de formar parte de las mismas mas de 50 mil personas, diciéndose que al presentarse éstas á Su Santidad, entregarán con destino al dinero de San Pedro una cantidad que asciende ya á unos 135.000 francos.

#### Un nuevo «Great Eastern»:

La Compañía Transatlántica «White Star» tiene en sus astilleros un segundo ejemplar del famoso «Great Eastern», pero de mayores dimensiones que éste.

El nuevo buque tendrá 700 pies de longitud y 60 de anchura.

La construcción de semejante buque durará mas de dos años, y dará ocupación á algunos miles de personas. El vapor tendrá jardines y paseos sobre cubierta.

Los pobres de Nueva-York están habiendo estos días agua helada gratis, merced á la iniciativa del «New-York Herald».

Reunidos los suficientes fondos á beneficio de la suscripción abierta por este periódico, y que ha producido entre dinero y efectos mas de 5 000 pesos, y dispuesto todo lo necesario, han empezado á funcionar los dispensarios, en los que se facilita agua helada á todos los pobres que la necesitan.

Hay abiertas hasta hoy siete estaciones, las cuales están señaladas por una muestra con las palabras «New-York Herald Ice Dispensary».

Estos dispensarios estarán abiertos á disposición del público desde las ocho de la mañana hasta mediodía.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Barcelona 24.—10.40 m.

Se ha desencadenado horroroso temporal del Sur, y es casi seguro que no saldrá de este puerto á hora de itinerario el vapor-correo «Nuevo-Mahonés».

Ayer fondeó en el ante-puerto el crucero americano «New-York».

Madrid 24.—10 n.

En Inglaterra se han tomado grandes precauciones contra las procedencias de los puntos infestados para evitar la introduccion del cólera.

Se ha confirmado el desarrollo extraordinario que ha tomado el cólera en Amberes y Hamburgo.

Hállase enfermo el Ministro de Hacienda.

Madrid 24.—10.10 n.

El Sr. Sagasta ha llegado á Aviles, habiéndosele dispensado entusiasta recibimiento.

Las contrataciones bursátiles están encalmadas.

La temperatura ha descendido notablemente, hasta el punto de sentirse frio en esta comarca.

Las provincias del Norte piden al Gobierno que adopte medidas sanitarias, conforme las van reclamando las actuales circunstancias.

Madrid 25.—1.55 madrug.

«La Gaceta» publica las Reales Ordenes prohibiendo la introduccion de trapos y ropas de cama procedentes de Francia, como igualmente los productos agrícolas obtenidos de la tierra de dicha nacion.

Hácese iguales prohibiciones respecto de los demas países infectados.

Se ha establecido en la frontera francesa un servicio de desinfeccion para géneros contumaces.

Sigue creciendo el cólera en Hamburgo, creyéndose que se ha introducido con procedencias de Rusia.

COTIZACIONES

Barcelona 23.—4.10 t.

4 por ciento Interior.	70'27
4 por ciento Exterior.	74'05
4 por ciento Amortizable.	79'37
Billetes Hip. de Cuba 1886.	106'37
Id. id. id. 1890.	97'37
Banco Hispano-Colonial.	91'00
Ferro-carril de Francia ex-cupon.	30'80
Ferro-carril del Norte.	42'40
Id. de Orense.	10'75
Ferro-carril de Almansa.	000'00
Id. de O. B. y Francia.	58'12
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	63'12
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	81'25
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior.	balde rs. vn. paga.
Exterior.	oo id.

El billete agraciado ha sido devuelto íntegro á Madrid.

Buena mano han tenido para el Tesoro los vendedores de billetes de la Lotería

Noticias marítimas

LA FIESTA NAVAL DE GÉNOVA

El programa de la fiesta naval de Génova es objeto de detenido estudio en el ministerio de Marina.

No solo se trata de que aquélla resulte lo mas lucida posible, sino evitar cualquier accidente, pues los buques italianos ván á evolucionar con una velocidad de diez millas por hora, desfilando delante del acorazado «Italia», que enarbolará el estandarte Real, y de todas las escuadras extranjeras.

Estas formarán en línea durante el desfile de los barcos italianos.

No se sabe aún en qué orden estarán colocadas las escuadras extranjeras.

Para evitar cuestiones de etiqueta, tal vez se adopte el orden alfabético, comenzando por Alemania y concluyendo con Portugal, ó tal vez se coloquen las escuadras por el orden de su llegada al puerto de Génova.

Como el número de Estados marítimos representados ascenderá por lo menos á diez, se calcula que en los cambios de saludos con la plaza, de las diversas insignias entre sí y en los honores que se tributen al estandarte Real de Italia, serán disparados en el puerto de Génova mas de cinco mil cañonazos.

Durante la tempestad que reinó en la noche del 15 del actual en la isla de Maux, el vapor «Thracion», que era remolcado desde Greenvock á Liverpool, se fué á pique, pereciendo toda la tripulacion, que se componia de 17 individuos.

Telegrafian de Cardiff que el vapor inglés «Fedele Primavesi» se ha ido á pique á consecuencia de haber embestido contra una baya. Dicho vapor debia zarpar de aquel puerto con rumbo á Barcelona, á donde conducia un cargamento de carbon.

Se ha ido á pique en Cartagena el antiguo vapor de guerra y de ruedas «Lepanto» que durante muchos años habia pertenecido al apostadero de Barcelona.

Ha llegado al puerto de Bastia una division de la escuadra inglesa del Mediterraneo, compuesta del acorazado «Victoria», y de los buques de guerra «Sans-Pareil», «Dreadnought» y «Phaeton».

Desde el 3 al 10 del corriente agosto ocurrieron 16 naufragios, 5 de ellos en vapores. El total de los habidos desde 1.º de enero hasta dicha fecha asciende á 939, correspondiendo 344 á vapores. En igual período de 1891 hubo 1.032, siendo los vapores 403

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 24.—1 vaca, 172 kilos, Turrauba de Juan; 1 id., 133, Toraxa de Tumaset; 1 id., 122, Juan Caules (Alayor); 1 ternero, 65, id.; 1 id., 65, noria de Olives; 1 ternera, 74, Casetas Veas; 1 id., 86, Binidunairet; 2 carneros, 17, Murellet, y 1 id., 11, Algendaró. Además 10 gallinas.

La Gerencia de los vapores-correos ha recibido el siguiente telegrama:

«Barcelona 25.—7.50 m.

Salido vapor á las cinco mañana, tiempo mejorado mucho, viento Oeste fresco.—Amengual.»

Programa de las piezas que ejecutará esta noche la música del Regimiento de Baza en el paseo de Isabel II:

- 1.ª Paso-doble.—Rodríguez.
- 2.ª Overtura original.—Suppe.
- 3.ª Tanda de vals.—Chueca.
- 4.ª Fantasia «La media noche».—Carrini.
- 5.ª Sardana.—Breton.
- 6.ª Paso-doble.—Ronzani

En aguas del Lazareto sùcio de este puerto fondearon ayer, el bergantin-goleta español «Amalia» de 163 toneladas, procedente de Cardenas con 56 días de navegacion, su Capitan G. Bertrán, 11 tripulantes y cargamento de aguardiente; y procedente de Zayauraz (mar de Azoff) el vapor mercante griego «Cephalomos» en 12 días de navegacion, su Capitan Pappelos, 19 tripulantes y cargamento de trigo.

Multitud de curiosos se paraban esta tarde en la calle Nueva en la que trabajaban los operarios de «La Eléctrica Mahonesa» instalando los alambres que han de suministrar el alumbrado eléctrico á dicha calle durante las próximas fiestas.

En el Café del Centro y en el nuevo Establecimiento que vá á abrir en breve don Juan Bustamante en la calle de Deyá, ya están casi terminadas sus respectivas instalaciones, siendo de esperar que ambas llamarán la atencion por su sencillez, buen gusto é inmejorable alumbrado.

Habiendo terminado la limpia de fondos esta mañana ha sido botado al agua el vapor «Puerto-Mahon» que sustituirá al «Nuevo-Mahonés» en sus viajes á Barcelona desde el próximo domingo, debiendo este último subir al varadero también para la limpia de fondos.

Por el veterinario encargado del Matadero público ha sido hoy desechada una vaca por padecer de un tumor en el hígado, la carne de la cual será entregada al fuego para asegurar su inutilizacion.

Durante el segundo trimestre del año actual han emigrado de España 9.652 personas, de las cuales 6.402 han salido para el extranjero y 1.252 para las posesiones españolas de Ultramar; y han inmigrado 21 mil 495, de los cuales 13.294 procedían del extranjero y los 8.201 restantes de las posesiones españolas de Ultramar.

De los emigrados son españoles 8.472 y de los inmigrantes 16.251.

Por Real orden de 18 del actual ha sido autorizada la circulacion de las monedas de oro de 20 pesetas con el busto del Rey niño, que se han acuñado en la Casa Nacional de Moneda.

El billete número 9.922 premiado con 60.000 pesetas en el último sorteo de la Lotería Nacional, y los números anterior y posterior, se habian remitido por la Direccion del ramo á la Administracion del señor Martinez, establecida en la plaza de la Constitucion de Orense.

Estadística curiosa El secretario de mister Gladstone, que debe ser hombre metódico y curioso, lleva la cuenta de las felicitaciones recibidas por el popular «leader» de los liberales ingleses, como consecuencia del triunfo obtenido por este partido en las últimas elecciones. Los telegramas de felicitacion ascienden á 7.934 y las cartas á 13 642.

Gacetilla

Cada día van activándose más los trabajos para adornar las plazas y calles de la ciudad y ofrecer á la poblacion y á los transeuntes objetos que llamen la general atencion durante las próximas fiestas de Nuestra Sra. de Gracia.

En la plaza Vieja está ya bastante adelantado el gran barracon dentro cuyo recinto se ha de exhibir un hermoso panorama; en la plaza de la Arravaleta se está levantando una caseta de grandes dimensiones para la venta de variados objetos, y en las calles de la Infanta y Nueva se está procediendo desde hace días á la colocacion de arcadas viéndose flotar en la última algunas banderolas.

Sabemos además que para dichas fiestas el casino «El Isleño» está haciendo los preparativos oportunos para adornar la fachada del edificio, exhibir el escenario convertido en jardín, y decorar convenientemente el salon del teatro, para dar en él algunos bailes durante los días que duren las fiestas.

¿Qué tal?

D. Juan J. no puede tragar por ningún estilo que «La Eléctrica Mahonesa» no haya publicado sus tarifas, y esto le invita á bajar de los 1.600 metros para hablar de marrullerías

No podemos comprender la estrañeza de D. Juan J., cuando debe saber que la «Sociedad Mahonesa de Vapores», de la cual es gerente el presidente del gas, su papá político, no solo ha vivido y vive holgadamente sin publicar sus tarifas de fletes; sino que, prescindiendo de marrullerías su gerente facilita pasages de cubierta para ir en 2.ª ó en 1.ª cámara cuando tiene por conveniente favorecer á algún... amigo.

Más aún, no ha faltado público atrevido seguramente, que haya hecho circular el rumor de que no solamente se ha favorecido á determinadas personas dándoles cámara de 1.ª cuando habian pagado 2.ª ó 3.ª; sino que hasta se han dado pasages gratis, aún en época de elecciones.

Nosotros no podemos creer tales marrullerías; pues sería altamente vergonzoso que un gerente apoyase sus opiniones políticas á espensas de la Sociedad cuya gestion tiene á su cargo.

Por lo demás suponemos que D. Juan J. no querrá creer que «La Eléctrica Mahonesa» tenga que someter sus tarifas á su despótica aprobacion, y que acabará por comprender que los electricistas mahoneses pueden hacer lo que les dé la gana sin la intervencion de su simpática persona; y que una vez conformes y de acuerdo sobre precios el productor con el consumidor, que á ambos importa un pito que don Juan J. rebiente ejerciendo el derecho del pataleo que no se niega á nadie.

Para averiguar si la electricidad es cara ó barata puede D. Juan J. acudir á D. Vicente Ruiz V. rd y á D. Benafacio Gonzalez Ladrón de Guevara, personas antes conocidas en su casa y que ahora, como D. Juan J. ya lo son fuera de ella.

Madrid 24.

4 p. Interior.	70'30
4 p. Exterior.	00'00
4 p. amortizable.	79'75
Billts. Hipos. de Cuba.	106'00
Acciones Banco España.	000'00
Paris 8 d. v.	00'00

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

S. Luis Rey de Francia y S. Ginés de Arles  
*Manana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.*

**Santo de mañana**

S. Ceferino papa y mártir.

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 24

De Pollensa laud «Joven Juanito» patron Rafael Covas con 4 trips. carbon y efectos.

De Cagarito vapor griego «Cephalonia» Cap. Mr. N. Papolo con 19 trips. y trigo. Idem el 25

De Mazagan pailebot «Triunfo» patron Antonio Florit con 5 trips. y habones.

**ANUNCIOS**



**Vapor entre Mahon y Barcelona**

Habiendo acordado los Sres. Accionistas, en la reunion celebrada el domingo último, ampliar hasta trescientas mil pesetas el capital social, se hace público que la suscripcion continúa abierta en las Oficinas de los infrascritos, calle del Angel, número 10.—Mahon 23 Agosto de 1892.—Goñalons, Carreras y C.<sup>a</sup>

**Sociedad General de Alumbrado**

La Junta de Gobierno acordó en sesion del 7 actual pedir á los Sres. Accionistas el sexto dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los dias 29, 30 y 31 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito Gerente, calle de la Infanta, n.º 24

Mahon 20 Agosto de 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

**Administración de Loterías de**

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

**3 Arravaleta 3**

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 30 Agosto de 1892.

Ha de constar de dos series de 27 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas y distribuyéndose 591.300 pesetas en 1.354 premios para cada serie, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
4 de 5000	20.000
12 de 2500	30.000
1014 de 300	304.200

99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 80.000 pesetas 29.700

99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la decena del que obtenga el premio de 40 mil pesetas 29.700

99 de 300 ptas. para los 99

números restantes de la centena del premio de 20.000 pts. 29.700

2 apróx. de 2.500 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 5.000

2 id de 1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 3.000

1334 591.300

Mahon 21 de Agosto de 1892 — El Administrador, Pascual J. Hernandez.

**Subasta**

El dia 28 del actual á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, y en el despacho del Notario don Francisco Mercader una casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 52.

**Nodriza**

Una de 26 años de edad, leche de dos meses y reside en Palma, pasaria á Mahon si encontrara criatura para amamantar. Darán razon calle de S. Juan núm 16.

**Oficial Confitero**

Se necesita uno en la Confitería LA MAHONESA, Nueva 21.

**PAPEL DE COLOR**

En la imprenta de la calle del Bastion núm. 39 se venden á 45 céntimos de peseta los veinte y cinco pliegos.

**ARCA DE NOÉ**

HANNOVER 2

Se han recibido ricos jarabes para refrescos como son de limon, fresa, naranja, grosella, frambuesa, granada y orchata al precio de ..... reales velon.

2, HANNOVER, 2

**Galera**

Hay una para vender de cuatro ruedas, con guarniciones ó sin ellas. Para informes al Arca de Noé, Hannover n.º 2.

**Muebles**

Por ausentarse sus dueños en la calle de S. Fernando núm 21, hay para vender varios efectos de mobiliario. Horas de venta de 10 á 1 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

**Muebles**

Por ausentarse su dueño se venden algunos muebles de sala, de comedor y útiles de cocina.—Esplanada n.º 4.

**En venta**

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Horno n.º 28. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

**En venta**

Lo está la casa-horno calle de la Arravaleta núm. 19 y la casa calle de Sta. Eulalia núms. 9 y 11. Para su ajuste calle del Comercio n.º 6.

**Mantillas de todas clases**

Se tiñen y arreglan en la Cuesta de Deyá núm. 16-1.º

**Para alquilar ó vender**

Lo está la casa número 3 de la calle de Alonso. Informarán, Roserio 25.

**Vedado**

Queda prohibido cazar en el predio Curniola de este término, sin permiso de su dueño.



**COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828**

CAPITAL Y RESERVAS VALORES ASEGURADOS SINIESTROS PAGADOS  
 FR. 17.280.000 FR. 13.832.000.000 FR. 168.000.000

Esta Compañía, la mas importante de las compañías francesas de seguros contra incendios, tiene el honor de participar al público que desde el 1.º de julio corriente ha añadido á sus operaciones ordinario el seguro contra

Los daños ocasionados por las explosiones de DINAMITA y otros explosivos y contra los daños ocasionados en las aplicaciones domésticas, comerciales é industriales, por las explosiones de la electricidad, del aire comprimido, de los gases de toda clase, de los polvillos de granos y harinas, de las esencias y otros cualesquiera.

PRIMAS REDUCIDAS. DEROGACION FACULTATIVA Á LA REGLA PROPORCIONAL

Sucursal española: Barcelona, Paseo Colon y calle de la Merced, 20, 22 y 24 El Director. M Gés.

Agente en Mahon: D Francisco Esquefa, calle Castillo, 43.

**Máquinas de GAS sistema OTTO de Grossley**

Estos motores reuen inmensas ventajas en las pequeñas industrias sobre los motores á vapor. Resultan sumamente económicas y de mucha seguridad y sencillez.

Sus principales ventajas comparadas con las máquinas de vapor son las siguientes: No requieren la enojosa preparación de aquellas antes de empezar á funcionar. El trabajo para limpiarlas es insignificante.

(Como no producen humo, no requieren chimenea Como no tienen calderas, no hay que temer explosiones. No hay que vigilar hidrómetros ni valvulas de seguridad.

No exigen la molestia de moderar ó avivar el fuego durante los intervalos que dejan de funcionar, pues lo único que requiere es, cerrar ó abrir la llave del gas. Con cada motor se entregan planos y unacartilla de instrucciones para su manejo y montura: con lo cual se evita el tener que recurrir para ello á persona perita.

Como garantía de su conservacion nos comprometemos á componer ó reemplazar cualesquiera de las partes de estos motores que se rompan ó se gasten indebidamente en un período de seis meses desde la fecha de la entrega, no siendo la rotura debida á falta de cuidado ó mal tratamiento.

Los SRES RUIZ HERMANOS únicos representantes de los Sres. Crossley Brothers de Open havo en esta Isla, daran toda clase de detalles sobre dichos motores. Se construyen motores desde 3 octavos de caballo á 140 caballos efectivos.

**LA CATALANA**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitori de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1.913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2 751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

**LIQUIDACION VERDADERA EL BAZAR CANET Y PONS**

liquida todas sus existencias de la casa antigua para pasar á la tienda nueva.

Todos los géneros de aquella casa se venden ó mejor dicho se regalan con un 50 por ciento de rebaja del precio de fabrica.

Aprovecha la ocasion respetable público! pues con los precios que al pie anotamos podran ver y comprobar la verdadera rebaja.

Hay un gran surtido de cretonas, indianas, percales, listas para vestidos, madrasos y ricas telas de Vich, cuyos artículos venderemos al infimo precio de 3 céntimos de escudo el palmo equivale á pesetas 0'38 el m.

Sábanas semi hilo sin costura y hechos los dobladillos de 15 palmos largo por 12 ancho á pesetas 5 una.

Gran surtido de batistas novedad á 1 peseta cana equivale á pesetas 0'63 el m.

Un corte pantalon de lana 3 pesetas.

Un corte traje de lana 7 pesetas. Lanas para vestidos de señora á 1 peseta cana equivale á pesetas 0'63 el m.

Inmenso surtido de patenes para pantalon á pesetas 0'63 el m. Camisas para caballero á pesetas 1'75 una.

30 piezas de ropa blanca Holanda á 3 céntimos de escudo el palmo equivale á pesetas 0'38 el m.

Ademas hay un sin fin de otros artículos que todos siguen la misma suerte de los anotados.

**EL BAZAR, NUEVA 39.**

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.